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От главного редактора 

Дорогие коллеги, 

наши авторы и читатели! 

Тема этого номера журнала классическая 
для российской лингвистики – Художественный 
текст. Поэзия. Она перекликается с темой 
последнего номера 2022 года – Художественный 
текст. Проза, подчеркивая их общее – 
художественность текста, и специфичное – его 
прозаичность / поэтичность.  

На эту тему откликнулись авторы из 
Москвы, Петрозаводска, Череповца и, конечно 
же, Великого Новгорода. При этом нам удается сохранить традицию объединять в 
одном номере журнала университетских и академических авторов. Академическую 
ноту на этот раз держат Ольга Игоревна Северская и Анна Сергеевна Кулева – 
сотрудники Института русского языка имени В.В. Виноградова РАН. Университеты 
Северо-Запада – Новгородский, Петрозаводский, Череповецкий – представляют 
Владимир Иванович Заика и Галина Николаевна Гиржева, Наталья Викторовна 
Патроева, Эльвира Мулкадаровна Аскерова и Алина Альбертовна Дивеева. Приятно 
отметить, что в университетской части наших авторов оказалась Ольга Григорьевна 
Ревзина из Московского университета имени М.В. Ломоносова, один из 
авторитетных авторов в области лингвистической поэтики.  

Статьи номера объединились в три рубрики.  
Первая рубрика «Теория поэтического текста» включает статьи, связанные с 

категориями поэтического текста – когнитивность и связность. Первая из них не так 
давно стала предметом интереса лингвистов, изучающих художественный текст. В 
статье Ольги Григорьевны Ревзиной «Когнитивное пространство художественного 
текста» эта проблема обсуждается в самом общем виде, при этом поэтический текст 
сопоставляется с прозаическим. А в статье Ольги Игоревны Северской показано, как 
в поэтическом тексте рождается выводное знание «силами» паронимической 
аттракции, в изучении которой Ольге Игоревне нет равных. Этот новый – 
когнитивный – аспект паронимической аттракции открывает новые возможности ее 
изучения как стилистического приема, который, кстати, работает не только в 
поэтических, но и в медиатекстах, что говорит о его значимости и привлекательности 
для исследователей. Категория связности текста – одна из первых, которые стали 
изучать на ранних этапах развития лингвистики текста – в поэтическом тексте 
обнаруживает специфические средства, которые обсуждают в своей статье 
Владимир Иванович Заика и Галина Николаевна Гиржева, анализируя один текста 
В. Набокова и обращая внимание на противоположное действие повтора и переноса. 
Хотя связность кажется чисто техническим параметром стихотворного текста, авторы 
показывают, что каждый случай их использования имеет семантический эффект, его 

V 



VERBA. Северо-Западный лингвистический журнал. 2023. 3(8). От главного редактора 
 

5 

 

 

следует прочитывать в контексте обсуждаемого стихотворения, творчества его 
автора и, возможно, эпохи.  

Так эта статья начинает фактически вторую рубрику «Семантика поэтического 
текста». Интересно, что в составляющих ее публикациях  обсуждается разная 
семантика – субъективная в статье Натальи Викторовны Патроевой и объективная, 
точнее относящаяся к миру природы, в исследовании Анны Сергеевны Кулевой. 
Ценность предлагаемых в статьях наблюдений вижу в том, что в них не просто 
констатируется наличие в стихотворных текстах тех или иных смыслов, их наличие и 
характер объясняется рядом факторов, важных для понимания творчества поэта или 
русской поэзии определенной эпохи. 

В нашей традиционной рубрике «Молодые голоса» статья Алины Дивеевой и 
Эльвиры Аскеровой – самых молодых авторов номера, их возраст позволяет называть 
их без отчеств. «Молод» и предмет их изучения – тексты русского рэпа. Отмечу, что 
Алина Дивеева уже не первый раз выступает автором нашего журнала, публикуемая 
статья говорит о том, что изучением текстов русского рэпа она «заражает» и своих 
студентов.  

Если говорить о типах исследования поэтического текста, то в статьях номера 
видим разные – анализ одного стихотворного текста, текстов одного автора в его 
эволюции и одной эпохи, при этом список изучаемых авторов интересен – от 
Баратынского до русского рэпа. Все эти исследования опираются непосредственно 
на наблюдения над текстами, а наряду с этим видим работу, основанную на анализе 
лексикографического источника – «Словаря  языка русской поэзии XX века», что 
открывает новые перспективы в изучении русской поэзии.  

Итак, этот номер журнала представляет ряд опытов исследования 
поэтического текста. Благодарю сердечно авторов номера и рецензентов – докторов 
филологических наук Татьяну Геннадьевну Никитину из Псковского университета, и 
новгородцев – Владимира Ивановича Заику и Викторию Генриховну Дидковскую. 

До новых встреч на электронных страницах нашего журнала! 

Т. В. Шмелева 

Letter from the Editor-in-Chief 

Dear colleagues, our authors and readers! 

The theme of this issue of the journal is classic for Russian linguistics – Literary text. 
Poetry. It echoes the theme of the final issue of 2022 – Literary text. Prose, emphasizing 
the common – text artistry, and the specifics – its prosaic / poetic nature. 

Authors from Moscow, Petrozavodsk, Cherepovets and, of course, Veliky Novgorod 
have responded to this theme. We have also managed to keep the tradition of uniting 
university and academic authors in one issue of the journal. This time the academic note is 
held by Olga Igorevna Severskaya and Anna Sergeevna Kuleva, members of the 
V.V. Vinogradov Russian Language Institute of the Russian Academy of Sciences. 
Universities of the North-West – Novgorod, Petrozavodsk, Cherepovets ones – are 
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represented by Vladimir Ivanovich Zaika and Galina Nikolaevna Girzheva, Natalya 
Viktorovna Patroeva, Elvira Mulkadarovna Askerova and Alina Albertovna Diveeva. It is 
pleasant to note that Olga Grigorievna Revzina from Lomonosov Moscow State University, 
one of the authoritative authors in the field of linguistic poetics, has joined the university 
part of our authors. 

The articles of this issue have been grouped into three sections. 
The first section "Theory of poetic text" includes articles related to such categories 

of poetic text as cognition and coherence. The first of them has recently become the subject 
of interest of linguists studying literary texts. In Olga Grigorievna Revzina's article 
"Cognitive space of literary text", this problem is discussed in the most general form, while 
the poetic text is compared with the prose one. And in the article by Olga Igorevna 
Severskaya, where the term cognitive does not belong to the key ones, it is shown how 
inferential knowledge is born in a poetic text by the “forces” of paronymic attraction, in the 
study of which Olga Igorevna has no equal. This new – cognitive – aspect of paronymic 
attraction opens up new opportunities for studying paronymic attraction as a stylistic 
device, which, by the way, works not only in poetic, but also in media texts, which indicates 
its significance and attractiveness for researchers. The category of text coherence, one of 
the first to be discussed at the first stages of the development of text linguistics, reveals 
specific means in a poetic text, which are discussed in the article by Vladimir Ivanovich Zaika 
and Galina Nikolaevna Girzheva, analyzing one text by V. Nabokov and paying attention to 
the opposite effect of repetition and enjambment. Although coherence seems to be a 
purely technical parameter of a poetic text, the authors show that each use of them has a 
semantic effect, it should be read in the context of the poem under discussion, the creativity 
of its author and, perhaps, the era. 

Thus, this article actually begins the second section "Semantics of poetic text". It is 
interesting that different semantics are discussed in its articles – subjective semantics in the 
article by Natalya Viktorovna Patroeva and objective one, more precisely related to the 
natural world, in the study by Anna Sergeevna Kuleva. I see the value of the observations 
proposed in the articles in the fact that they not only state the presence of certain meanings 
in poetic texts, their presence and nature is explained by a number of factors that are 
important for understanding the work of a poet or Russian poetry of a certain era. 

In our traditional section "Young voices", there is an article by Alina Diveeva and 
Elvira Askerova – the youngest authors of the issue, their age allows them to be called 
without patronymics. The subject of their study is also “young” – the texts of Russian rap. It 
should be noted that this is not the first time Alina Diveeva has been the author of our 
journal, and the present article says that she “infects” her students with the study of Russian 
rap texts. 

In terms of the types of study of a poetic text, there is a variety of them in the articles 
of this issue including an analysis of one poetic text, texts of one author in its evolution and 
one separate era, and the list of authors studied is interesting – from Baratynsky to Russian 
rap. All these studies are based directly on observations of texts, and along with this, we 
see a work based on the analysis of a lexicographic source that is the Dictionary of the 
Language of the Twentieth Century Russian Poetry, which opens up new perspectives in 
the study of Russian poetry. 



VERBA. Северо-Западный лингвистический журнал. 2023. 3(8). От главного редактора 
 

7 

 

 

Thus, this issue of the journal presents a series of experiments in the study of a poetic 
text. I sincerely thank the authors of the issue and reviewers – Doctors of Philology Tatyana 
Gennadievna Nikitina from Pskov University, and Novgorodians – Vladimir Ivanovich Zaika 
and Victoria Genrikhovna Didkovskaya. 

Until we meet again on the electronic pages of our journal! 

T. V. Shmeleva 

 

 

  

 


